

**JOSE ALBERT PENALVA**, nacido en **Monovar** el 3 de noviembre de 1896, era hijo de Primitivo Albert y Maria Penalva. En 1917 emigraría a Paris por motivos de índole económica. Francia estaba necesitada de mano de obra debido a la gran guerra. Se había casado En Monovar, con **Pascuala Cantó Juan**, el 11 de diciembre de 1920, con la que tendría un hijo nacido el 19 de septiembre de 1921, en **Elda**, localidad distante a tan solo 8 km de Monovar, y que llevaba por nombre **Manuel Albert Canto**.

La familia se instalaría definitivamente en **Alfortville, Val de Marne** en el Nº 34, Rue Jules Guesdes, asociándose a la AOIP (*Asssocation Ouvriers en Instrument de Precision*), una cooperativa obrera de producción, creada el 10 de marzo de 1896 en Paris, en el XIVème, en la que se habría formado y trabajaría como *“chauffeur de chaudière”* u operador de calderas.

Militante comunista, era miembro del Comité de Defensa del periódico *“L’Humanité”*. Sería detenido el 24 de noviembre de 1930 a la salida del Congreso de dicho Comité y fue expulsado de Francia por orden ministerial del 6 de febrero de 1931. En 1936, figuran en el censo de Alfortville, *34, rue Jules Guesde*, en el que figura su hijo **Manuel**, como **estudiante**.

Desde el inicio del golpe de estado contra la II República, empezó a hacer propaganda en apoyo del gobierno legitimamente constituido, y en septiembre de 1936, marcharía a Barcelona para combatir, donde fue designado a una formación de defensa pasiva. Volviendo en la retirada a su domicilio de Alfortville.

En 1939 se alistaría en la Oficina Central de reclutamiento del Sena, 1ª Región militar, como voluntario en el **RMVE**, *Régiment de marche de volontaires étrangers*, con Nº de matrícula de reclutamiento, 9049 siendo desmovilizado en Montauban el 27 de noviembre de 1940. La fecha de salida de la AOIP tuvo lugar el 24 de enero de 1942.

Formaba parte del Front National, movimiento de la Resistencia Interior Francesa, creado por el Partido Comunista Francés, cuando fue detenido el 24 de junio de 1941. En un primer momento sería internado en el **frontstalag 122** de **Royallieu-Compiègne** donde estuvo hasta el 14 de agosto de 1941, fecha en la que sería liberado, volviendo a su domicilio de *Alfortville, 123, Rue de Villeneuve*. ( hoy llamada *Rue de Valentin Coutourier*)

Aunque ya catalogado como *Indesirable*, sería otra vez detenido el 21 de noviembre de 1942 e internado en la caserna de **Tourelles** y transferido al Campo de internamiento de **Rouille**. En Rouille no estaría mucho, y el 23 de noviembre de 1943, sería transferido de nuevo a otro campo, esta vez al Campo de **Voves**, a uno de los campos en suelo francés más represivos. Allí le fue asignado el Nº 1845 de prisionero y la barraca nº 8.

El 21 de marzo de 1944, su mujer **Pascuala**, escribiría al Prefecto del departamento Eure-et-Loir, solicitando permiso para poder visitarlo, pues hacía un año que no lo había visto. El permiso fue concedido y el jueves 13 de abril de 1944, durante el espacio de una hora, pudieron verse su esposa **Pascuala Cantó Juan**, que estaba acompañada por el hermano de su marido, **Ramón Albert**, que al igual que José, había estado enrolado como voluntario en la 22ª RMVE. Sería la última vez que se vieran.

El 9 de mayo de 1944, las SS que habían tomado el control del campo, motivado por la evasión acaecida tres días antes, transfirieron a los 407 internos que restaban al campo de tránsito de **Royallieu-Compiègne**, y días mas tarde, fue conducido a la estación de Compiègne, desde donde sería deportado en el convoy de 21 de mayo de 1944 al campo de concentración de **Neuengamme**, donde sería matriculado con el Nº 31277, siendo



transferido al comando de **Bremen Farge** para la construcción de la base de submarinos de la **Kriegsmarine (U-Boot bunker Valentin)**, falleciendo el 23 de enero de 1945. Reconocido por Francia como « *Mort en déportation* », el 13/05/1989. Su nombre figura en una placa en la fachada donde estaba la sede de la AOIP, en Paris. *Rue Charles Fourie, Paris 13ème*. También figura en Alfortville, en el monumento a los muertos al lado del ayuntamiento. Se encontraron efectos en los Archivos alemanes, documentos y un anillo, aún a la espera de su devolución. Buscando a la familia encontré en el archivo de protocolos notariales, con fecha de 21 de febrero de 1947, figuraba como heredera de los bienes inmuebles, su esposa, **Pascuala Canto Juan**, y una nota marginal, que señalaba el fallecimiento en Bremen Farge, así que es probable que hasta esa fecha no conociera el destino final de su marido.

En 1938 su hijo **MANUEL ALBERT CANTO**, educado en Francia, era miembro de las juventudes comunistas desde muy joven. Con tan solo 17 años, al igual que su padre marcharía a combatir, sumándose a las Brigadas Internacionales, donde es comisario político de la compañía, con el grado de Capitán. Una vez acabada la contienda volvería a Alfortville, al domicilio familiar. Pasaría a formar parte de la resistencia, afiliado al Partido Comunista en la clandestinidad, en el Front National, pasa a formar parte de los FTPF, ( Franco tiradores y partisanos franceses ) siendo arrestado junto con otros cuatro miembros en Paris, el 3 de julio de 1942, siendo torturados y acusados de ayudar al enemigo, por lo que fueron declarados como "NN", *Nach and Nebel*, deportados el 9 de octubre de 1942 desde la Gare de l'Est de Paris, con dirección Trèves. Allí cambiarían de convoy con destino al campo de concentración especial de **Hinzert**. De allí fue

transferido a la prisión de **Diez-am-Lahn**, a la espera de juicio que tendría lugar en Colonia, y por el que sería condenado a prisión y trabajos forzados. Estuvo en diversas prisiones, **Brieg, Siegburg**, y **Sonnenburg** y ya en el 1944, sería transferido a **Buchenwald**, donde fue liberado el 18 de abril de 1945. Repatriado en un estado lamentable con tuberculosis, fallecería dos años más tarde, el 18 de abril de 1947, en el domicilio familiar de *Alfortville, 34, rue Jules Guesde*. Tenía tan solo 25 años. Su nombre figura en Alfortville, en el monumento a los muertos al lado del ayuntamiento, junto al de su padre. Reconocido por Francia con el epígrafe "*Mort en deportation*".

Por decreto del 23 de julio de 1965, le fue concedida la Medalla de la resistencia o "*L'Ordre de Liberation*" a título postumo. La Orden de la Liberación es una alta distinción francesa, la segunda en importancia, de la cual hasta la fecha solo se han otorgado 1.061 distinciones.



#### FUENTES:

ARCHIVO DEPARTAMENTAL VAL DE MARNE  
 ARCHIVO DEPARTAMENTAL EURE-ET-LOIR  
 ARCHIVO MAIRIE DE ALFORTVILLE  
 CENTRO DOCUMENTAL MEMORIA HISTORICA  
 ITS AROLSÉN  
 ARCHIVO KZ NEUENGAMME  
 LIVRE MEMORIAL DEPORTÉS DE FRANCE DE LA FMD. TOME 2 (I.214) P 660  
 JORF 13/05/1989 MORT EN DEPORTATION Page 02784  
 BULLETIN OFFICIEL DES DÉCORATIONS, MÉDAILLES ET RÉCOMPENSES - BODMR N° 14 14/05/1965,  
 AMIS DE LA FONDATION POUR LA MÉMOIRE DE LA DÉPORTATION (AFMD) DÉLÉGATION DU VAL-DE-MARNE (AFMD 94)  
 COMITÉ D'HISTOIRE DU CONFLUENT D'ALFORTVILLE " LLS SONT LIBRES ! " 2015  
 LONCHAMPT, FRANÇOIS "LE RÉVEIL DU VAL-DE-MARNE", 2017  
 ASSOCIATION OUVRIERS INSTRUMENTS DE PRECISION AOIP

© Ana García Santamaría  
 Pamplona/Iruña, 22/12/2020  
 muskild@yahoo.es